

los valores de la economía solidaria¹

El Consejo de Administración del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos saluda a los consejeros, funcionarios, empleados y asociados de sus entidades adheridas, como así también a las federaciones de cooperativas hermanas, con motivo de celebrar el 88° Día Internacional de la Cooperación.

En esta oportunidad, considerando los grandes desafíos que nuestro movimiento tienen planteados en el presente y hacia los años venideros, así como la singular encrucijada histórica que vive la humanidad, hemos reunido un conjunto de reflexiones de quien fuera nuestro máximo dirigente y creador del Centro Cultural de la Cooperación que lleva su nombre: **Floreal Gorini**.

Seguidamente transcribimos los fragmentos de tres de sus memorables discursos, publicados en el libro **“La batalla cultural. Discursos 1991 - 2004”**, editado por el IMFC en octubre de 2008, como homenaje a la memoria de Floreal, en el cuarto aniversario de su fallecimiento.

Estamos seguros que esta selección de textos será de sumo interés y utilidad para la familia cooperativa del IMFC. En especial, un aporte para la formación de las nuevas generaciones de dirigentes cooperativistas.

(1)Declaración del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos en Homenaje al 88° Día Internacional de la Cooperación. Buenos Aires, 3 de julio de 2010.

Discurso pronunciado con motivo del Día Internacional de la Cooperación, el 2 de julio de 1996:

“Tenemos que afirmar la vigencia de la cooperación porque es la única propuesta: la economía social es la economía al servicio del hombre y la que va a garantizar la sociedad del futuro. Sin solidaridad no hay sociedad. La solidaridad es la amalgama, lo que une a la sociedad. Lo otro, es un conglomerado de individuos que se enfrentan entre sí, sin proyecto social ni político.

Aspiramos a la globalidad de la fraternidad humana enunciada en la Revolución Francesa, sostenida por los pioneros de la cooperación; es decir una sociedad de iguales. Sólo a partir de la igualdad de derechos y posibilidades podemos aceptar la globalidad de la sociedad mundial.

Creemos en la vigencia de la economía social, de la cooperación, del mutualismo...

El hombre es mortal, entonces la continuidad la brinda la educación, la capacitación, la afirmación de los principios. Hay que asegurar el balance social... Que cada vez tengamos más cooperadores, más personas concientes del ideario social, en las distintas formas. La integración, porque la falta de integración entre ellas es una de las grandes debilidades. Ya que en ocasiones, las sociedades solidarias se hacen individualistas y compiten, a veces ni siquiera por razones económicas, sino por celos de dirigencia.

Todo esto tiene que ser resuelto con una gran participación. Sólo las grandes masas humanas conscientes, pensantes, razonadoras, cultas, son las que garantizan que estos proyectos sigan adelante. La economía social, la cooperación, el mutualismo, estarán vigentes en la medida que la decisión política, de cada uno de nosotros, sea garantizarlos como un futuro mejor. Sin solidaridad no hay futuro, es el lema que hemos elegido en el IMFC para celebrar el Día Internacional de la Cooperación. Sin solidaridad no hay futuro, sin solidaridad no hay sociedad humana. A partir de esto afirmamos la vigencia de la economía social.”

Palabras de Floreal Gorini en el 25 aniversario de Idelcoop, el 13 de octubre de 1998:

“La cooperación no es otra forma más de organizar la actividad empresarial dentro del sistema capitalista, no es la sociedad anónima de los pobres... La cooperación es una propuesta de otra forma de organizar la sociedad humana...”

El elemento aglutinante de cualquier sociedad humana debe ser la solidaridad, no se puede vivir en sociedad si no se es solidario, si los principios solidarios no están vigentes en la constitución de esa sociedad. Debe ser democrática, debe ser participativa, debe ser justa. Se trata de darle, a cada uno, lo que le corresponde por su necesidad y por su esfuerzo para con la sociedad. Debemos entender la economía como una actividad de servicio solidario y no de lucro, de explotación, de competencia o de agresividad de mercado.

La cooperación es una doctrina social que tiende a transformar esta sociedad injusta, desigual e inhumana en un a sociedad fundamentalmente humanista, donde el hombre y la naturaleza sean los valores esenciales que deben ser respetados y, por los cuales, debemos organizarnos y trabajar, para que los hombres se desarrollen cada vez más, y para que la naturaleza esté cada vez, en mejores condiciones de ser el hábitat adecuado para el hombre.”

Reflexiones en el Día Internacional de la Cooperación, 2 de julio de 1999:

“Lo determinante es instalar en la conciencia de los individuos y en la sociedad los valores éticos de la libertad, la igualdad, la solidaridad, la paz y la democracia, y cuáles son las formas organizativas para lograrlo.

Por eso luchamos por la eficiencia de nuestros servicios cooperativos, por la mejor atención de nuestros socios pero ni por un instante dejamos de atender y organizar la difusión de los valores de la cooperación: la solidaridad, la economía sin fines de lucro, la igualdad de derechos.

Estos son los valores que contiene la utopía de un mundo justo, un mundo humano, libre y fraterno, donde el hombre se eleve a la través de la educación, la cultura, el arte, la convivencia en sociedad. Opuesta al mundo que nos propone la globalización del capital financiero, que es el mundo del individualismo, la competencia, el egoísmo, el consumismo, la masificación del pensamiento, los enfrentamientos étnicos, la marginación social, la desocupación, el hambre, la desprotección de los niños y ancianos.

Si a comienzos del siglo ha sido justo y necesario levantar y desarrollar otro pensamiento y otra cultura, hoy las razones para mantener y desarrollar el pensamiento crítico al modelo actual se han potenciado por mil.

Hoy más que ayer es imprescindible difundir nuestra cultural, incrementar nuestro accionar, oponer resistencia, porque esta globalización tan grande y

poderosa, tan agresiva, está enferma, tiene actos demenciales, ataca al hombre y a la naturaleza". ¡Viva la utopía! ¡Viva la cooperación!"

Último discurso pronunciado por Floreal Gorini, en el 82º Día Internacional de la Cooperación, el 1º de julio de 2004:

“Parece mucho, ¿no es cierto? Pero mucho más lo fue para San Martín, Bolívar y los patriotas del siglo XIX encarar la gesta libertadora, no fue una tarea fácil. Tampoco será para nosotros.

Pero, si estamos convencidos de la justicia de nuestra posición y levantamos tribunas, en cada cooperativa, y comenzamos a debatir nuestra propuesta con otros sectores sociales, podremos lograrlo.

Lo primero, es instalar la idea en el pueblo, afirmarla y de allí surgirá la fuerza transformadora.

Hay que instalar la utopía en el corazón del pueblo, y que se transforme en idea activa. Y aún cuando nos sigan negando tener radios y televisoras, con la voluntad y el coraje de los hombres que aman la justicia y sienten la solidaridad, como componente fundamental de una sociedad humana, podremos lograrlo.

Y yo sé que nuestro movimiento está lleno de hombres de coraje y voluntad transformadora, generadas por el ideal de un mundo mejor y luchando por su concreción. ¡En esa lucha se nos va la vida, pero es una linda forma de vivir con amor y dignidad!"